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わからない事を出し合い、知っている事を話し合い

５月の百里平和委員会の総会で実施することになった百里学習会「百里を語る会」は、１回目を

７月に、２回目を８月に実施しました。改めて、この学習会について講師としてリードする伊達郷

右衛門さんの思いを紹介します。

以前から百里平和公園の草刈りをボランティアでしている仲間から「おれ達、百里の草刈りして

いるけど、百里闘争のこと全然知らないんだよな」という話が出て、「実はおれも良く知らないんだ」

ということになり、「そんなら百里のたたかいを勉強しようや」という事になりました。ざっくばら

んに「わからない事を出し合い、知っている事をみんなで話し合おう」。そんな勉強会にしてみたい

と計画しました。

第１回 ７月１３日 ９人が参加しました
７月１３日（水）に百里公民館で、「百里を語る会」が行われ、９人が参

加しました。この学習会は、百里基地反対闘争の歴史的事実を広く深く当

時の日本さらには世界情勢の中で確認することと、その闘争の意義を検証

し今後の百里基地反対運動さらには平和運動につなげていこうと開始したも

のです。

１回目となる今回は、伊達郷右衛門さんが講師となって、百里基地反対闘争の全般、参加者と共

に自由に語り合いました。伊達さんは、「基地百里」「百里原農民の歴史」等の「百里」の歴史がわ

かる書籍を紹介しつつ、県労連の記念誌などのコピーを資料として、百里基地反対闘争を当時の社

会情勢と関連づけつつ、そのの全体像を紹介してくれました。例えば、百里への誘致が表面化した

１９５５年は、前年に自衛隊が発足する中で、保守合同、社会党の再統一、日本共産党の方針転換

など、５５年体制が確立した年であり、百里闘争を読み解く鍵がここにあるという指摘もありまし

た。また、百里の開拓の歴史、神ノ池基地闘争なども話題になりました。

「百里を語る会」は今後も月１回程度のペースで開催することになりました。

２回目 ８月２３日 １０人が参加しました
８月２３日（火）に百里公民館で、２回目の「百里を語る会」が行われ

１回目より１人多い１０人が参加しました。

２回目となる今回も、１回目同様伊達郷右衛門さんが講師となって、

百里基地反対闘争の前史となった、「神ノ池軍事基地反対闘争」を中心に、

参加者と共に自由に語り合いました。伊達さんは、主に県労連の記念誌を

資料として、基地建設阻止に成功した（勝利した）「神ノ池軍事基地反対闘

争」の経過と勝利の要因を分析してくれました。戦後１０年にあたる１９５５年は、防衛庁による

茨城県内各地への基地建設計画が表面化した年でした。旧筑波海軍航空隊跡（友部町）、大洗町那珂

川河口の「米軍救難艇基地」計画、そして「神ノ池」、「百里」です。どこでも反対運動が起こり、「百

里」以外では計画が頓挫しました。「神ノ池」では防衛庁の切り崩しにより、鹿島町長・町議会が反

対から賛成に転じるといったことも起こりましたが、結局、防衛庁は１９５６年には建設を断念し

ました。しかし「百里」では小川町長幡谷仙三郎を中心に水面下で航空基地建設計画が進行してい

ました。この時期、全国では「砂川闘争」と「沖縄基地闘争」などが闘われていました。伊達さん

はそれらと対比しながら、百里基地闘争の特徴を３つ指摘しました。「町政民主化」闘争の弱さ、幡

谷財閥の財政私物化、開拓農民の農業意欲の低さです。これらは、次回に詳しく取り上げます。

2016 年 9 月 5日

百里基地の戦闘機がすべ

て、超うるさい！Ｆ４ファ

ントムに交代し、騒音と危

険が増大しました。



中国に振り回されている？
一時は中国との間に４便（上海、深圳、

杭州、成都）が運航されていましたが、成

都と杭州は５月から運休となりました。台

湾便は９月から運休となり、残る国際線は、

春秋航空の上海便と中国南方航空の深圳便

だけです。

それにも拘わらず、国道６号「石岡バイ

パス」をいつの間にか「百里飛行場連絡道

路」に変更してしまいました。

８月９日（火）に「九条の丘」の管理作業を行うことができました。

当日は３７℃にもなる猛暑日でしたが、８人の参加者があり、「九条の丘」

の草を３分の２以上刈ることができました。「九条の丘」は葛の蔓に一面

おおわれてしまい、「これは７台の刈り払い機をもってしても歯が立たな

いか！？」とくじけそうになりましたが、互いに熱中症の心配をしつつ、

３０分ごとに休憩を入れながら、９時半から初めて１５時前には終える

ことができました。熱中症にならず、怪我をすることもなく作業を終え

ることができて、本当に良かった！参加者のみなさん、その後の体調は

いかがでしょうか？

さて、残りの３分の１弱の草刈りをするために、もう一度「九条の丘」

の管理作業を行います。知り合いの方などを誘って、参加して頂ければ

幸いです。

なお、来年は葛がはびこる前に刈ることを肝に銘じました。

２０１６年度前期（６月から１１月）まで

の会費の納入になります。

８月３０日

に予定しまし

たが、台風のために実施できず、延期しました。

お 話：伊達 郷右衛門さん

テーマ：① 「警察予備隊・保安隊・自衛隊の誕生と憲法解釈」

② 「百里闘争、事の起こり」幡谷町長リコール、山西町長誕生

連絡先：百里平和委員会 梅沢 優（０８０－１１７２－３０７５）

第３回

９時３０分～正午 百里公民館

余裕？で記念撮影


